

An aerial photograph of a dense forest, showing a network of paths and clearings. The trees are mostly green, with some brownish patches indicating dead trees or bare ground. The overall scene is a complex, organic pattern of vegetation.

NOTAS CONCLUSIVAS

No ignoramos el hecho de que vivimos un momento de cuestionamiento de modelos de desarrollo y de que el escenario mundial pauta la urgencia de un modelo que sea sostenible, bajo pena de extinción de la vida, en sus diferentes formas, en el planeta Tierra. Con el propósito de brindar informaciones y reflexiones que puedan fundamentar el debate sobre ello, a la luz de las particularidades de la Región Trinacional, emerge el libro que aquí se presenta.

El principal propósito de esta obra, fruto de investigaciones y estudios generados por la red intersectorial creada y fortalecida por las actividades del *Nuevo Arreglo de Investigación e Innovación Desarrollo Sostenible de la Región Trinacional 2020-2040*, con aporte de recursos provenientes de la Fundación de Apoyo al Desarrollo Científico y Tecnológico del Estado de Paraná, fue la realización de un sobrevuelo sobre algunas de las dimensiones consideradas como estratégicas para el desarrollo sostenible de la Región Trinacional del Iguazú: medio ambiente, población, economía, alianzas transnacionales y planificación territorial.

Con un lenguaje accesible para los diferentes actores del territorio trinacional, pero sin perder de vista el rigor exigido para quien hace ciencia, los autores y las autoras de esta colección ofrecen un panorama de desafíos y de oportunidades que pueden ser de extrema relevancia, tanto para quien vive en esta región transnacional como para quien responde por su gestión.

La lectura de los capítulos del libro, construidos a partir de los ejes de la Agenda 2030 – Planeta, Prosperidad, Pactos y Paz –, permite la identificación, de parte del lector y la lectora, de problemas comunes a las ciudades fronterizas de la Región Trinacional del Iguazú, además de soluciones de gobernanza transfronteriza.

Entre los desafíos enumerados por los investigadores y las investigadoras, destacamos:

- la ampliación y consolidación de la red para la sostenibilidad urbana trinacional, ya en curso, sujeta en una base teórica consistente, en un modelo de participación social efectiva y en una base jurídica reconocida por los tres países —como es el caso de los Acuerdos de Localidades Fronterizas Vinculadas—, a fin de orientar la planificación, los planes y los proyectos de la Metrópolis Trinacional Sostenible en perspectiva;
- apertura para la planificación y la implementación de un nuevo modelo de gobernanza transfronteriza, a partir de la Paradiplomacia vía Cooperación Transfronteriza, lo cual requiere de inversiones y formación para visibilizar el

bienestar superior que se encuentra en la valorización de los activos trinacionales y la sinergia generada por la condición local de la transfronterización;

- alineación de la gestión de las ciudades con los centros de producción de conocimiento e innovación para la sostenibilidad;
- elevación de la escolarización de la población trinacional, especialmente la más joven, asociada con ofertas de capacitación profesional, en régimen de colaboración;
- expansión de las inversiones para la dinamización de la cadena productiva educativa, de servicios médicos y de actividades ligadas con la innovación, en consideración de su potencial de generación de efectos acumulativos para el desarrollo económico regional sostenible;
- aumento de las oportunidades de trabajo digno en el territorio, contribuyendo con la permanencia de profesionales con cualificación cada vez más avanzada;
- valorización de la diferencia cultural en la Región (sin la romantización que muchas veces acompaña el discurso sobre las diferencias), en oposición a los procesos de exclusión, de subalternización, de inferiorización y de regulación estatal anuladoras de la diversidad;
- adopción de medidas que sepan aprovechar los exuberantes recursos de la Ecorregión Trinacional a disposición, para mitigar o incluso revertir los procesos socioambientales dañinos anunciados, sirviéndose de la investigación, la tecnología, la innovación y la inspiración emanada por los ejemplos de buenas prácticas de preservación, restauración y alineación ambiental;
- operacionalización de la planificación territorial trinacional sostenible, integrada y colaborativa, con sus productos (planes urbanos y territoriales) plenamente alineados y resultantes de procesos participativos con todos los sectores de las ciudades, incluyendo en esto la propuesta de acciones anticipadas para los diversos impactos generados por los grandes proyectos urbanos y de infraestructura;
- propuesta de formación continua, en servicio, para el conjunto de funcionarios públicos y funcionarias públicas, para elevar la capacidad técnica en el área de la planificación territorial en consideración de la sostenibilidad de la Región Trinacional;
- conformación de las ciudades como espacios educadores, o sea, la orientación y la integración de las políticas de la ciudad para que las personas, en condición de

corresponsables, actúen en la construcción de una ciudad mejor para todos y todas.

En la alteración de este cuadro desafiante, la colección evidencia la importancia del mantenimiento de una agenda permanente de investigaciones y del fomento de programas continuados, en diferentes áreas de la gestión pública, anclados en un ambiente de cocreación, integración y cooperación trinacional y transnacional, sin la cual no se promueve la sostenibilidad territorial con justicia social.

En este intento, aquellos y aquellas que responden por las decisiones de gestión del territorio pueden captar recursos diversos, en instituciones nacionales e internacionales, con enfoque en el desarrollo sostenible, por ejemplo, el [Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social de Brasil \(BNDES\)](#), del Fondo para la Investigación Científica y Tecnológica (FONCYT) y del [Fondo de Conservación de Bosques Tropicales Paraguay \(FCBT\)](#), entre otros. Estos recursos, articulados con un consistente programa continuo de capacitación profesional en servicio y la inversión en tecnologías y sistemas de información aplicados a la realidad trinacional fronteriza, beneficiarán y mucho la producción y el intercambio de datos consistentes, a diferentes escalas (local y regional), a partir de una métrica de interés común, lo cual resulta esencial para la planificación y para la gestión de la Metrópolis Trinacional Sostenible e inclusiva que se proyecta.

Dicho esto, se comprueba que el libro deja sobre la mesa innumerables desafíos, además de enfatizar el extraordinario potencial de la Región Trinacional para forjar un modelo de desarrollo más sostenible, apoyado en el conocimiento científico, la innovación y los procesos participativos de los actores locales, regionales, internacionales y transnacionales.

De esta manera, con este libro, esperamos haber colaborado, aunque sea mínimamente, con la comprensión de las particularidades de la Región Trinacional de Iguazú y con la valorización de la red fortalecida por el NAPI Trinacional, en consideración de la articulación trinacional y transnacional necesaria para la sedimentación del sendero del desarrollo social, económico y ambiental, pautado por los principios de la sostenibilidad.

Solange Bonomo Assumpção, Adriana Brandt Rodrigues e Samuel Klauck
Organizadoras y organizador